

自分の生きざまを含めた「運動史」を本として発行することとなつた。

これまでにはいくつかの個人的なこだわりがあつて、本の出版には消極的であった。自分のなしで作られた歴史を直視することを恐れていたのかもしれない。

その姿勢に変化が生まれたのは、学生運動の時以来、苦労と共にした松澤常夫氏の熱心な説得があり、「本を出す」とは、「あなたのようない」とをやつている人間の社会的責任だ」と池上博京都大学名譽教授から謹んで言われたことを思って起らしたからである。

また、「〇一一年度協同組合年実行委員会代表を務められた内橋克人氏の堅りの言葉が、私の心に刺さつたままであることも大きい。内橋氏は代表就任からかなり早い段階で辞意を表明された。「皆さんの取り組みを見ていて、協同組合は資本主義の補完物としか見えないが、そんな」といふのか。もしそういうことだとしたら、私が代表をやっている意味がない」と。

結局、内橋氏は最後まで代表を務めたのだが、資本主義体制の基本矛盾の中から生まれてくる社会運動——労働者協同組合運動を含めて——が、運動の過程でいつのまにか体制の補完物になるといふことは、ありえない」とではない。「資本主義社会は、第一次産業、第二次産業、第三次産業」と、だんだん高度化する」とされているが、私は労働者協同組合をやりはじめて、そんな後づけは嫌だと思うようになった。第一次産業は生命を育む。工業は人為的に金は残しても生命は育まない。第一

次産業で協同組合が多くの役割を果たしてきた」との理由、根柢はそこにあるのではないか。「工業化して豊かになった」ともいわれるが、環境汚染などすべてを考えてみると、生命を育むという点からいえば、工業化は本当にプラスだったのか。むしろ、放置しておくなら人類滅絶の道につながりてゐるのではないか。労働者協同組合は、生命を育まないような産業はおかしい、という異議申し立ての運動でもある。この点は、私たちしっかりと実践的に考え抜かなければならぬ根本問題といえただろう。

私の運動の歴史は、中学生の頃から萌芽があり、学生自治会（今学連）運動、今日自労—事業団運動、労働者協同組合—協同労働運動という歩みを経てきたが、そこで一貫して大切にしてきたのは、独立性、主体性、主人公性である。

労基法—協同労働運動では、新しい全国組織をつくりあげ、全國であった法制化も実現することができた。資本主義企業—「雇用労働、従業労働」万能ともいえる社会にあって、労基法—「協同労働」という世界を生み出し、法的 existence まで高めていた私たちの運動は、本当に「述べたからの、労働の原点からの革命」「協同労働革命」といえるものであり、「従業労働」の中にいる労働者にも、主体者への道を呼びかける力を持ち、「人類存」の危機をもたらしている「もうけ本位の資本主義体制」を転換する運動にもつながつていると思う。

二〇一〇年一二月四日、労働者協同組合法が成立したが、全労・全会員一致といふと自体が特筆すべきであり、これまでの各種協同組合法では許認可制のもとでしかつくれなかつた協同組合が、準

調査主義——届け出制でつくれることになった点だけでも実現的である。

とりわけ法律の第二条(三箇)は、事実上、「協同労働」を労働者協同組合の「基本原理」と位置づけ、その目的は「地域可能で労力ある地域社会の実現」であると明確にした。

#### 労働者協同組合法第一条「目的」

この法律は、各人が生活との調和を保ちつつその意欲及び能力に応じて就労する機会が必ずしも十分に確保されていない現状等を踏まえ、組合員が出資し、それの意見を反映して組合の事業が行われ、及び組合員自らが事業に従事することを基本原論とする組織に開拓し、設立、管理その他必要な事項を定めること等により、多様な就労の機会を創出することを促進することとともに、当該組織を通じて地域における多様な需要に応じた事業が行われることを促進し、もって持続可能で労力ある地域社会の実現に資することを目的とする。

法制化によって、全市民に労働活動がひらくか、働く者・市民に新しい道が示された。運動のあり方次第で取り組みの幅と深さは、これまでとは比べ物にならない広がりを持つものになっていくであろう。これからどのような創造性豊かな実践が展開されていくのか、大きな期待がかかる。運動の原点とともに、新しい展開に直結する、生きた実践の歴史がこの本には収められていると確信する。

## 目次

### はじめに

### 第二章 少年時代——「よき者」「良行自由」「じこう育じ図め

小学生時代——自然に育まれ、遊びの中で、生きる力を蓄える	6
父のこと——当然として「恵えないのをアホ」と	8
中学生時代——「うるさい」決まりだ」「アラヤギ	10

### 第三章 学生運動時代——どうやって学生の力を發揮させるのか

高校時代——真剣に訴えれば、真剣に応える仲間が多め	10
中央大学運動時代——「学生運動の最高の質の闘争をやっている」	10
大学運動時代——大学と学問はだれのためにあるのか	10

### 第三章

全日自労・事業団時代——大衆運動の自己主張する中西五河春風と	10
本部書記時代——失意対策事業の民主的改革と新陳交替争	10

## 中央執行委員時代——全國労働会議事務局を結成し全國展開——失効事業終見をめぐつて——奇々怪々な出来事——

労働センター事業団の設立と全組合員運営——

10

「銀團」「銀團組合」を設立——10

労働者協同組合でいっそ全国化——10

大男の胸元から政治「窮屈で死ぬ」という「ノイ」——10

センター事業団「1000年の経営方針」——10

ICA加盟など、社会お認める「正社」を得る——10

## 第五章 協同労働の協同組合時代——本質上違う——2

「巡回方針」と曰く、「地道」に向かう——10

介護保険制度を活用し人間らしい地域を——10

市町選舉の子育て、困窮者支援——10

「社会福利委員会」設立、「社会福利運動」を提起——10

2

### 困難を恐れず、東北復興——

10

自らをして社会となす——

10

労働法を手に、主体者となって挑戦する——

10

発展の原動力は何だったか——

10

## 第六章 「協同労働の協同組合」法制化運動——2

第一期——運動は広がったが、労働法制との矛盾解決できず——

10

第二期——誰もが労働者協同組合をつくる時代ひらく——

10

これから——壁は労大再編後、労働者協同組合の役割は——

歴史的転換点に立つて——

10

また見る未来が見づくられでいく——

10